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SPD-Kreisfraktion Herzogtum Lauenburg, Fürstengarten 20, 21481 Lauenburg/Elbe 
 
An die 

Delegierten  

der SPD im Kreis Herzogtum Lauenburg 

 
Kreisparteitag 23. November 2019 in Mölln 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

RECHENSCHAFTSBERICHT 

 

 

   Fraktion der SPD im Lauenburgischen Kreistag 

 

SPD-Kreistagsfraktion  

Herzogtum Lauenburg 
 

Jens Meyer 
Fraktionsvorsitzender 

 
Fürstengarten 20  21481 Lauenburg/Elbe  
Tel. (04153) 55 88-0  Fax (04153) 55 88-22 

email : anwalt@kanzleimeyer.de 
Internet : www.spd-rz.de 

 
 

Lauenburg/Elbe, 12. November 2019 
Lauenburg/Elbe, den 01.06.2015          
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Fraktionsmitglieder: 

 

    Sam Bauer 

    Manfred Börner 

    Calvin Fromm 

    Sibylle Hampel 

    Anika Habersaat 

    Gitta Neemann-Güntner 

    Kirsten Niemann 

    Bernward Peterburs 

    Ralf Petersen 

    Marion Schumacher 

    David Welsch 

    Volker Samuelsson (der Fraktion beigetreten) 

    Jens Meyer 

 

 

 

bürgerliche Mitglieder: Heike Bäumner-Hansen 

    Sigrid Binder 

    Dr. Matthias Esche 

    Anna-Lena Günter 

    Fabian Harbrecht     

    Angela Hoff 

    Jürgen Holst 

    Ralf Johannesson 

    Matthias Radeck-Götz 

    Manfred Matzke 
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I. Personelles: Fraktionsvorstand 

 

   Fraktionsvorsitzender:  Jens Meyer 

   stv. FrakVorsitzender:   Ralf Petersen 

   stv. FrakVorsitzende:   Gitta Neemann-Güntner 

   Kasse:       Anika Habersaat 

   Schriftführer:   Marion Schumacher 

 

 

 

 

   

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

II. Arbeit der Fraktion 

 

14 tägige Sitzungen der Fraktion , in der Regel parteiöffentlich 

 

Klausurtagungen 

 

02. Juni 2018   Lütau 

26./27. Oktober 2018  Strenglin/Bad Segeberg 

23. Februar 2019   Salem 

01./02. November 2019  Hamburg 

 

Gespräche und externe Besuche 

 
10.10.2017  Gesamtelternbeirat „Hachede-Schule“, Geesthacht 

17.10.2017  Kommunaler Dialog mit BM Möller, Büchen, sowie Amtsvorsteher Voss 

24.10.2017  Kommunaler Dialog mit BM Wiegels, Mölln 
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26.10.2017  Kommunaler Dialog mit BM Thiede, Lauenburg/Elbe 

09.11.2017  Kommunaler Dialog mit BMin Borchers-Seelig, Schwarzenbek 

13.11.2017  Runder Tisch Kommunalfinanzen in RZ 

16.11.2017  Kommunaler Dialog Amt Berkenthien 

05.12.2017  Kommunaler Dialog Amt Sandesneben-Nusse 

 

 

11.12.2017  Kommunaler Dialog BM Petersen, Wentorf 

13.12.2017  Kommunaler Dialog BM Schulze, Geesthacht 

09.02.2018  Podiumsdiskussion BUND, Mölln 

02.03.2018  Fraktionsveranstaltung „Windkraft“, Mölln 

17.03.2018  Gespräch mit Wehrführung Kreisfeuerwehrzentrale, Elmenhorst 

12.04.2018  Jahrespressegespräch der Fraktion in Büchen, Priesterkate 

18.04.2018  Fraktionsveranstaltung „Wohnungsbau“, Büchen 

26.04.2018  Sportkonferenz der Kreistagsfraktion in Schwarzenbek 

09.05.2018  Konstituierende Sitzung der Fraktion 

08.06.2018  125-Jahre-Festakt des Kreisfeuerwehrverbandes 

05.11.2018  Runder Tisch, Kommunal-Finanzen, RZ 

29.11.2018  Gemeinsame Sitzung SPD/FDP-Fraktionen 

08.12.2018  Jugendpolitische Veranstaltung Kreisjugendring, RZ 

06.02.2019  Abstimmungsgespräch in Sachen AWSH in Bad Oldesloe 

02.03.2019  Treffen der Fraktionsvorstände Stormarn/Lauenburg 

15.05.2019  Frühlingsgespräche Kreisverband und Kreistagsfraktion 

10.06.2019  Sommerprogramm: Besuch der HLMS, Mölln 

17.07.2019  Sommerprogramm: Besuch der Walter Förster GmbH, Geesthacht 

24.07.2019  Sommerprogramm: Besuch der Fa. Worlée, Lauenburg/Elbe 

10.10.2019  Gespräch mit Wehrführung des Kreisfeuerwehrverbandes 

 

 

 

Kreistagsanträge 
 

07.12.2017  1. Änderungsanträge zum Haushalt und Stellenplan 

   2.„Mehr Geld für Kinderbetreuung“ – Appell an Landes- und Bundesregierung 

         Steuermehreinnahmen in Bildungsstrukturen zu investieren 

 

15.02.2018  1. Änderungsantrag zur Neufassung der Geschäftsordnung 

   2. Neutrale Überprüfung der Grundlagen und Einschätzungen des Beschlusses 

                                           des Verwaltungsrates zur Schließung der BBZ-Aussenstelle Geesthacht 

 

20.09.2018  1. „Lauenburger Bündnis für bezahlbares Wohnen“ 

   2.  Bildung eines Fördertopfes für Sanierung von Kindertagesstätten 

   3.  Verbesserung des ÖPNV im Kreis Herzogtum Lauenburg 

 

28.02.2019  Für nachhaltige Vergabeverfahren im Kreis Herzogtum Lauenburg 

 

19.09.2019  1. Resolution zum kommunalen Finanzausgleich 

   2. Alternative Verkehrskonzepte 

   3. Naturwegertüchtigung und Naturwegausbau    

 

 

Teilfraktion: Ausschuss für Forsten, Energie, Umwelt- und Klimaschutz  

  

Als Teilfraktion für den Ausschuss für Forsten, Energie, Umwelt- und Klimaschutz haben wir seit der Kom-

munalwahl Schwerpunkte im Bereich Umwelt- und Klimaschutz gesetzt: Im Kreistag haben wir erfolgreich 

eine Evaluierung des bestehenden Klimaschutzkonzeptes beantragt und wollen hierauf aufbauend eine 

ambitioniertere Neuauflage erwirken, die gemeinsam mit der im Entstehen befindlichen Stelle des Klima-

schutzmanagers für den Kreis Herzogtum Lauenburg erarbeitet werden soll. Zudem haben wir uns dafür  
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eingesetzt, bei allen Beschlüssen verstärkt auf das Thema Nachhaltigkeit zu achten. So wurde im Aus-

schuss am 4. November 2019 ein Antrag beschlossen, dem ein Konzept zur Ausweisung der jeweils be-

troffenen UN-Nachhaltigkeitsziele und insbesondere Klimaschutzziele folgen soll. Im Ausschuss wa-

ren/sind zudem der verstärkte Borkenkäferbefall und die künftige Ausrichtung der Kreisforsten umfassen-

de Themen.  

Eine Anregung aus der SPD-Teilfraktion war in diesem Zusammenhang die Etablierung von Waldbegehun-

gen, mit verschiedenen Schwerpunkten, um hierüber einen unmittelbaren Einblick in die Beschaffenheit  

der Kreisforsten zu erlangen. Die ersten Begehungen waren sehr aufschlussreich und sollen fortgeführt 

werden. 

  

Zudem haben wir für die Fraktion verschiedene Besuche im Kreisgebiet organisiert: Angefangen beim Ge-

wässer- und Landschaftsverband (GLV) Herzogtum Lauenburg, u.a. zu den Themen Klimawandel und Re-

naturierung im Kreis, über das Klärwerk in Geesthacht zum Thema Wasserqualität (Antibiotika, etc.), bis 

hin zur Firma Willi Damm GmbH & Co. KG zu Fragen der Abfallentsorgung, Plastikvermeidung und dem 

umweltschonenden Umgang mit Ressourcen. Gleich zu Beginn der Wahlperiode war uns zudem der per-

sönliche Austausch mit der zuständigen Fachbereichsleitung, Henner Niemann, ein Anliegen, um den di-

rekten und kontinuierlichen Austausch zur Kreisverwaltung zu pflegen - so waren wir auch beim Waldsym-

posium des Kreises dabei.  

  

Mitglieder der Teilfraktion sind: 

 

Jürgen Holst, Bernward Peterburs, Heike Bäumner-Hansen, Manfred 

Matzke, Matthias Esche, Anika Habersaat 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 
Arbeitsbericht Jugendhilfe 2018/2019 (Manfred Börner) 

 

Aufgrund der Mehrheitsverhältnisse nach den Kommunalwahlen 2018 entfielen für die SPD nur noch zwei 

Sitze für den neuen Jugendhilfeausschuss (CDU: 3, B90/Grüne: 2, FDP: 1, AFD: 1). 

 

Die CDU machte überraschenderweise nicht von ihrem Zugriffsrecht auf den Vorsitz im JuHiA Gebrauch. So 

erhielt die SPD die Chance, neben dem SoBiKuA auch den Vorsitz für den zweiten sozialpolitisch geprägten 

Ausschuss des Kreistages zu besetzen. Aufgrund der politischen Kooperation von CDU und B90/Grüne 

sollte sich die Durchsetzung sozialdemokratischer Ziele allerdings insbesondere in Haushaltsangelegen-

heiten schwierig gestalten: waren mit Unterstützung von Jugend- und Wohlfahrtsverbänden im JuHiA noch 

Mehrheiten für die stärkere finanzielle Unterstützung von Vereinen und Verbänden zu erzielen, wurden 

diese Ausschussbeschlüsse im Kreistag wieder kassiert. 

 

Unsere Initiative zur Einrichtung eines Fördertopfes über 500.000,- € zur Unterstützung von Sanierungs- 

und Modernisierungsmaßnahmen von KiTas wurde aber immerhin auch von den Mehrheitsfraktionen mit-

getragen – dem dringenden Bedarf solcher Forderung hatte Schwarz-Grün offenbar nichts entgegen zu 

setzen. 
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Nach diesen Erfahrungen geht es aktuell darum, unsere haushaltspolitischen Anträge für 2020 politisch 

so fundiert zu begründen, dass diese von den Mehrheitsfraktionen nicht ausgehebelt werden können. Und 

wenn, dann nur mit der entsprechenden öffentlichen Wirkung. 

 

Dem destruktiven Abstimmungsverhalten des AfD-Vertreters im JuHiA, insbesondere in Bezug auf die er-

folgreiche Präventionsarbeit des Kreises in der Kinder- und Jugendpolitik treten die Demokraten in diesem 

Ausschuss sehr geschlossen entgegen.  

 

Die politische Arbeit in JuHiA gestaltet sich damit als reizvoll und durchaus spannend! 

 

 

 

Sozial- Bildungs- und Kulturausschuss   2018/ 2019  (Gitta Neemann-Güntner) 

 

Bereits in der zweiten Wahlperiode leite ich den oben genannten Mammut-Ausschuss des Kreises.  SPD-

Mitglieder sind David Welsch als stv. Vorsitzender und Kirsten Niemann. Die Stellvertretung erfolgt über 

Angela Hoff, Anna-Lena Günter und Volker Samuelson  (freier Wähler aus Geesthacht). 

 

Der große Fachbereich Sport, der durch den Kreissportverband und den Verein für Jugendpflege und Sport 

vertreten wird, ist ebenfalls Bestandteil. 

 

Neben Fachthemen gehören der Austausch, die Kontaktpflege und Besuche bei den einzelnen Vereinen 

und Verbänden zu unseren Aufgaben. Mir ist diese Wertschätzung sehr wichtig und man nennt uns den 

„Wanderausschuss“,  denn bis auf die Haushaltsberatungen im November tagen wir monatlich überall im 

Kreis. Inzwischen hat sich auch die Kreisverwaltung daran gewöhnt und begleitet uns gerne, allein schon, 

um einmal andere Örtlichkeiten kennenzulernen. 

 

Wir erwarten von den Institutionen regelmäßig die Jahresberichte, haben uns allerdings auf einen zweijäh-

rigen Rhythmus zur persönlichen Vorstellung im Ausschuss entschieden, da die Berichte doch sehr um-

fangreich sind. 

 

 

2019 Jahresberichte mit Vorstellung  2020 Jahresberichte mit Vorstellung 

Beauftragte für Menschen mit Behin-

derungen 

Kreismusikschule 

Volkshochschulen Kreismuseum 

Stiftung Kreissportverband 

Alkohol- und Drogenberatung Wohn- und Pflegeaufsicht 

Kreisseniorenbeirat Frauenberatungsstelle 

KIBIS Anliegenvertretung/Krisendienst 

Betreuung am Übergang Schuldnerberatung 

Plattdeutsch Fr. Walsemann Pflegestützpunkt 

Forum Kultur und Umwelt Diakonie 

  
 

 

AWO, BQG, Kreissportverband DRK und andere bringen regelmäßig Anträge in den Ausschuss, die häufig 

die mehrheitliche Unterstützung  finden (der AfD-Vertreter ausgenommen), somit sind wir in etwas ruhige-

rem Fahrwasser angelangt.  
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Allerdings haben wir Sozialdemokraten nie einen Zweifel daran gelassen, wie falsch die Schließung der 

Nebenstelle des BBZ in Geesthacht war, setzen uns ein für Stärkung von VHS und Sport in der Fläche, ha-

ben einen Antrag gestellt zum Geopark / Museum Groß Pampau, weil wir der Meinung sind, Groß Pampau  

liegt nicht in Lübeck (man will dort ein Museum für die Walfunde aus unserem Kreis errichten). Wir setzen 

uns ein für eine Außenstelle des Jobcenters in Lauenburg und für Stärkung von Schulsozialarbeit. Als SPD-

Arbeitsgemeinschaft für Bildung haben wir mit Britta Ernst das Thema Jugendberufsagentur erfolgreich in 

den Kreis und die Ausschüsse geholt,  werden Anfang des Jahres dort tagen und uns berichten lassen.  

 

Der Geschäftsführer der BQG geht nächstes Jahr in den Ruhestand, somit steht die Möglichkeit einer neu-

en Ausrichtung der BQG auf unserer Tagesordnung. Gleiches gilt für den Fortbetrieb des Kreismuseums, 

auch dort steht ein personeller Wechsel an.  

 

 

Wir wollen nächstes Jahr einige Förderrichtlinien unserer Verbände überprüfen und uns des Themas Pflege 

intensiver annehmen.  

Einige Pflege-Projekte sind angestoßen, diese gilt es nun zu bündeln, da spielt  u.a. die Stärkung des Pfle-

gestützpunktes eine große Rolle. Angeregt wurde eine „Pflegefachkonferenz“, um dem Fachkräftemangel  

entgegenzutreten.  

 

Aktuell fordern wir Haushaltsmittel für die Erstellung eines „Jugendmedienkonzeptes“  zum Schutz und 

zum gezielteren Umgang mit Medien bei Schülern und jungen Erwachsenen. Die Auswirkungen bei der 

Jugend sind alarmierend, wie wir vom Präventionsteam der ADB erfahren konnten (Antrag mit Juhi-

Ausschuss). 

 

Wir diskutieren aktuell stichwortartig folgende Themen: 

 

➢ Fortführung ehrenamtliche „Koordinationsstelle Flüchtlingshilfe“ vor Ort 

➢ Inklusiver Campus Mölln (es fehlen geschätzt 6 Mio.) 

➢ alternativ zum Campus: Anbau und Umbau an Schule Steinfeld und Hachede 

➢ Kreisaktionsplan (fertig Mitte 2020) und halbe , feste Stelle in der Verwaltung 

➢ Investitionsmaßnahmen Sport, Bereitstellung über KSV 

➢ Barlach 2020- Denkraum Multimedial , Beteiligung des Kreises (es fehlen 40.000€) 

 

Und obwohl wir keine Mehrheit im Ausschuss haben, gelingt es uns immer wieder, Akzente zu setzen.  Das 

Arbeitsklima ist positiv. Als Teilfraktion machen wir separat Besuche bei Trägern, um Kontakte zu knüpfen. 

 

 

aktuelle Agenda 
 

- Gebäudekonzept der Kreisverwaltung 

 

- KiTa-Finanzierung 

 

- Senkung Kreisumlage 

 

 

Für die Fraktion 

 

 

 

      

     ( Jens Meyer ) 

Fraktionsvorsitzender 


